
 
 

 

 

 
  

 

  

 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 
 

 

與政制發展專責小組會面人士/團體

對《基本法》有關原則及法律程序問題的意見� 

A. 原則問題

原則問題 自由黨意見� 

A1. 香港的政治體制發展如何能符合《基本法》中有關中
央與特區關係的條文中的原則： 

(1) 香港是中國不可分離的部分(見《基本法》第一
條）？� 

(2) 香港特區直轄於中央人民政府（見《基本法》第
十二條）？� 

(3) 行政長官由中央人民政府任命，既對中央人民政
府負責，又對香港特區負責（見《基本法》第四十三

及四十五條）？� 

z 來自基本法第一條：香港特別行政區是中華人民共

和國不可分離的部分。� 

z 來自基本法第十二條：香港特別行政區是中華人民

共和國的一個享有高度自治權的地方行政區域，直

轄於中央人民政府。� 

z 來自基本法第四十三條：香港特別行政區行政長官

是香港特別行政區的首長，代表香港特別行政區。

香港特別行政區行政長官依照本法的規定對中央人

民政府和香港特別行政區負責。� 

A1(1)-(3)是基本法制定之條文內容，自由黨認同基本
法，亦認為三項均理所當然。� 

A2. 就「實際情況」和「循序漸進」兩個原則，你認為: 

(1)「實際情況」應包含什麼？� 

z 「實際情況」應包含香港人各階層對政治發展的種

種不同訴求和考慮，尊重均衡參與的原則，避免有

社會階層擔憂其基本利益於政改之程序中受到嚴重
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原則問題 自由黨意見� 

(2)「循序漸進」應如何理解？
傷害，保持社會穩定及經濟繁榮。 社會上目前各界

對政制發展的模式，有著各種各樣不同的意見，故

考慮實際情況這個因素時，還必須充分照顧、尊重

及平衡各個界別與階層的利益，要做到確保本港各

階層、各界別、各方面的聲音都能得到充分的代表

和有機會均衡參與。� 

z 實際問題是社會上是否已有足夠的配套措施，去配

合未來政制急促的發展。� 

z 必需探討的是，各個政黨本身是否發展到成熟的階

段，例如是否具備足夠的政治或管治人才培訓，現

有的黨員又是否足以肩負管治香港的重責呢。� 

z 工商界對一步到位地實行普選存有一定的憂慮，擔

心有人會爲了爭取選票，特別長期大搞福利主義，

因而損害本港長久以來所享有的優勢，例如行之有

效的自由資本主義制度和鼓勵自由創富，提倡自力

更生的精神。政制發展是不能不考慮這方面的實際

問題，只追求形式上的發展，而忽略實質的發展，

不見得有利於促進本港的繁榮和穩定。� 

z 更重要的是，未來的政制發展，必須要能體現行政

主導的原則，而立法機關如何能夠在行政主導的原

則下，與行政當局發展互相配合和互相制衡的角

色，都需要我們仔細思量。
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原則問題 自由黨意見� 

z 任何形式的政制諮詢工作都必須要在平和、理性的

基礎上進行，亦要做到透明、深入和公開。必須注

意，巿民對特區領導層和政府表現的不滿是一件

事，長遠的政制發展又應是另一回事。� 

z 一個能符合最廣泛社會各階層的利益，政制民主

化，又能消除中央的疑慮，才是最理想的方案，自

由黨作為社會溫和及中間路線的政黨，定會團結社

會中工商界、專業人士、小業主及廣大心懷良好意

願的巿民尋找最大共識，務求使這個方案盡早實現。� 

z 最後，在一國兩制的前提下，任何政制方案，一方

面要在本港達到共識 ; 另一方面，也要爭取和中央
達到共識，使中央支持理性及務實的方案。� 

z 政制發展自回歸以來，已不斷循序漸進地發展，行

政長官亦由四百人的選舉團，改為目前的由八百人

的選舉團選出，可見在具體安排上，已經充分體現

了逐步發展的方向；及依據基本法附件二，立法會

直選議席由零零年二十四席到零四年增至三十席，

行政長官及立法會選舉都不應被理解要零七至零八

年變成全面直選，而是應根據一個合理的民主化程

序的時間表。� 

z 「循序漸進」的原則，不應是「拖延政策」的藉口，

而自由黨也絕不是要反對普選，只是政制檢討事關

重大，因此一定要經過深思熟慮，絕不能倉卒作出
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原則問題 自由黨意見

決定。我們亦擔心有些政黨及社會聲音，會漠視基

本法中訂定循序漸進的基調，以公民抗命方式取締

共同協商，迫令政府、溫和政黨及社會人士屈服，

實行一步到位，這種行徑只會破壞社會和諧合作的

氣氛，亦不是一個尊重社會不同意見、中央的意見

及基本法基調的理性方案。� 

z 自由黨認為，其中一項循序漸進的做法，是增加功

能組別的認受性，即擴大功能組別選民的成份，增

強其代表性，不必現在就立即廢除所有的功能組別。� 

A3. 根據姬鵬飛主任在一九九零年三月二十八日的說明，
你認為香港的政治體制發展如何才能: 

(1) 「兼顧社會各階層的利益」？ 

(2)「有利於資本主義經濟的發展」？ 

z 香港是一個多元化的社會，政治制度的任何轉變，

都必須要讓社會各界別，以至是各階層的代表，能

夠有機會參與其中，從而達到均衡參與的目標和避

免極端主張出現的情況，也才是真正的保障社會各

界別及各階層的利益。� 

z 而目前立法會分別由功能組別和分區直選的模式產

生，很大程度上已體現了上述的原則。在社會各界

未就本港未來的政制發展達成共識以前，我們認為

立法會目前的兩大的組成部份都不宜作出重大的改

動，但個別安排上，我們認為可以進一步加強其代

表性，使其更能反映社會各階層和各界別的意見。
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原則問題 自由黨意見� 

z 政制發展若能在社會和平穩定及經濟繁榮下實現，

自然有利於(特區的)資本主義經濟發展，符合小政府
大市場，方便營商及拆牆鬆綁，發揮香港人創富的

精神。至於社會保障方面，政府幫助社會上最有需

要幫助的一群，目的是鼓勵及造就他們能自力更生。


